



**MANIFESTE**

## Pour la relève agricole et l'avenir de nos fermes

Nous, les productrices et producteurs agricoles et forestiers du Québec, en appelons à un élan collectif des citoyens et du gouvernement pour une agriculture et une foresterie viables et durables.

Depuis plus de 100 ans, nous avons à cœur de nourrir le monde avec détermination et passion, et ce, malgré tous les défis que nous avons rencontrés à travers le temps.

Nous sommes aujourd'hui à un tournant de notre histoire : plus que jamais, la pérennité de nos fermes est remise en question. La conjoncture inégalée de paramètres économiques, environnementaux, climatiques et sociaux rend extrêmement vulnérables l'avenir de notre agriculture et notre capacité à assurer l'autonomie alimentaire du Québec.

Nous terminons une année éprouvante pour notre secteur, qui illustre bien cette réalité : prix des intrants très élevés causés par l'inflation, augmentation des taux d'intérêt, conditions météorologiques exécrables entraînant une perte importante de récoltes, le tout sur fond de resserrement réglementaire, de manque de main-d'œuvre et de pressions immenses sur le territoire agricole. Comment faire en sorte que la jeune génération d'agricultrices et d'agriculteurs ose encore se lancer avec confiance dans ce secteur?

Alors que ces nouveaux paramètres provoquent de fortes instabilités qui deviennent la norme, nos politiques provinciales et fédérales demeurent inchangées, avec un des plus faibles financements accordés parmi les pays de l'OCDE.

Aujourd'hui, nous, les 42 000 productrices et producteurs agricoles et forestiers du Québec, interpellons le gouvernement afin de prioriser notre mission si névralgique pour la société québécoise, à travers une nouvelle politique bioalimentaire forte et adaptée à l'ampleur de ces nouvelles règles économiques, environnementales et sociales, dans un contexte mondialisé déloyal et marqué par les changements climatiques.

Nous, les femmes et les hommes qui nourrissent la population, devons être au cœur d'un projet de société nous permettant d'exercer notre métier avec des critères de viabilité, des filets de sécurité performants et un cadre soutenant une durabilité environnementale progressive.

En ce sens, nous incitons les autorités publiques à nous placer réellement au centre des orientations déterminantes à prendre. Nous devons être au cœur des solutions!

Il y a 100 ans, nous nous sommes unis, et depuis, nous travaillons de concert avec les gouvernements successifs pour construire ce qu'est l'agriculture québécoise d'aujourd'hui : une des plus performantes en Amérique du Nord, la plus structurée collectivement, la plus familiale et en phase avec les demandes sociétales et les impératifs environnementaux.

Nous avons plus que jamais à cœur que cela se poursuive dans ce nouveau contexte, pour que notre relève, nos terres agricoles, nos érablières et nos fermes familiales soient encore là dans 100 ans pour nous nourrir sainement et prendre part activement à la résilience de nos territoires.